Burgenstubengespräche 2024

Zeit: Beginn jeweils 18.15 h, Dauer: 30 Min., im Anschluss kleiner Apéro

Ort: Burgenstube, Stapfelberg 4.

1. Gespräch: Donnerstag, 21. März 2024

Fernwärme, Gräber, Goldschmuck – Neues zum alten Kleinbasel

Archäologie in Basel: Themenpräsentation mit Simon Graber und Corinne Hodel, Grabungsleitende

In der Umgebung des Wettsteinplatzes haben Grabungen unter anderem Stadttore, Gewerbeteiche und Häuser des spätmittelalterlichen Kleinbasel aufgedeckt, aber auch ein frühmittelalterliches Gräberfeld für eine Bevölkerung, die schon Jahrhunderte vor der spätmittelalterlichen «Gründung» Kleinbasels auf der Sonnenseite des Rheins siedelte. Berühmt ist der Fund einer goldenen Scheibenfibel, aber auch weniger spektakuläre Funde lassen uns den Schicksalen der ersten Kleinbaslerinnen und Kleinbasler sehr nahe kommen: vom reich geschmückten kleinen Mädchen bis zum pflegebedürftigen schwerverletzten Schwertkämpfer.

3. Gespräch: Donnerstag, 31. Okt. 2024

Zur Entstehungsgeschichte von «Hans Jacob und Heiri oder die beiden Seidenweber» – Jeremias Gotthelf in Langenbruck

Regionalgeschichte: Themenpräsentation mit PD Dr. Patricia Zihlmann-Märki

Auf Anfrage der Ersparniskasse Langenbruck veröffentlichte der Emmentaler Schriftsteller Jeremias Gotthelf 1851 eine Erzählung über zwei Seidenweberfamilien, die die Vorteile des Kassensparens für die Bevölkerung propagieren sollte. Der Vortrag zeigt unter anderem an Briefen auf, wie sich volksaufklärerische Ziele des Autors mit gemeinnützigen Initiativen der Auftraggeber auch in politisch turbulenten Zeiten – 20 Jahre nach der Kantonstrennung – verbinden liessen.

2. Gespräch: Donnerstag, 4. April 2024

Ein aufgeklärter Festungsbauer: Tadeusz Kościuszko, Chefingenieur von West Point 1778–1780

Wehrgeschichte: Themenpräsentation mit Patrick Borer, Kościuszko-Gesellschaft Solothurn

Das Andenken an den polnischen Militäringenieur Tadeusz Kościuszko (1746-1817) ist in Europa vor allem von seinem Kampf gegen die Teilungen Polens geprägt. Doch gehört er auch zu den Nationalhelden der USA, da er im Amerikanischen Unabhängigkeitskrieg besonders mit seinen Festungsbauten wesentliche Beiträge zum Erfolg der Amerikaner geleistet hat. Diese Tätigkeit steht im Zentrum des Vortrags unseres Mitglieds Patrick Borer, Bibliothekar, über den von den Idealen der Aufklärung geprägten Freiheitskämpfer, der seine beiden letzten Lebensjahre in Solothurn verbrachte.

4. Gespräch: Donnerstag, 14. November 2024

Neuere Bauaufnahmen auf der Ruine Landskron und Rückblick auf Vermessungen während 350 Jahren

Burgenkunde: Themenpräsentation mit Jürg Tischhauser

Unser Mitglied Jürg Tischhauser, Architekt, hat in den letzten Jahren die Ruine Landskron vermessen. Anhand von Plänen und Fotos wird er einen Einblick in die aktuellen Vermessungsarbeiten geben. Im Anschluss wird er die Plandarstellungen der zahlreichen Erweiterungsund Umbauprojekte vorstellen. Diese geben einen Überblick auf die bauliche Entwicklung seit Mitte des 17. Jahrhunderts, mit den Erweiterungen durch Vauban, bis hin zu den Kataster-Aufnahmen Ende des 20. Jahrhunderts.